



PROGRESISTA

PERIODICO DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

CONDICIONES.

"EL PROGRESISTA" se publicará los domingos, siendo el precio de la suscripción 30 cs. al mes.—Los remitidos de interés general se publicarán gratis y los de interés particular á precios módicos. Los artículos de colaboración se dirigirán al Redactor y Director. Para todo asunto que se relacione con la Administración de este periódico, se dirigirán los interesados al editor Sr. Víctor Pérez Ortiz. Todo pago será precisamente adelantado.

REDACTOR Y DIRECTOR,

JUAN B. TIJERINA.

REGISTRADO COMO ARTICULO DE SEGUNDA CLASE.

ADMINISTRADOR,

VICTOR PEREZ ORTIZ.

CONDICIONES.

La base de la inserción de avisos para el Comercio, será un espacio de ancho de la columna por nueve centímetros de largo, como sigue:
Por un mes.....\$ 2 00
Por un bimestre.....\$ 3 00
De menores ó mayores dimensiones, lo mismo que los avisos de interés particular, se insertarán á precios convencionales.
Números sueltos 10 cs.—Atrasados 15 cs. No se devuelven originales.

ESTOS PEDAGOGOS.

No me quiero referir de una manera general á esa meritisima clase que imparte en las masas populares el pan de la instrucción, gastando las energías todas de su cerebro en tan ruda cuanto laudable labor. Aludo á los pedagogos que escriben, ó mejor dicho, á ciertos pedagogos que se meten en literaturas de once varas ó su equivalencia en el sistema métrico decimal.

Entre esos literatos, hay algunos que habiendo leído mal y digerido peor las doctrinas pedagógicas, se lanzan, pluma en ristre, á la arena del periodismo. Estos carecen generalmente de ideas y sus escritos no son más que paráfrasis de lo que otros ya han escrito, repitiendo casi asustadamente lo expuesto por otros de por modo magistral.

Otros hay que si no copian á Froebel ó Spencer, copian á Pero Grullo. En sus escritos no es raro tropezar con frases como estas:

No puede ser buen educador el que no tiene para ello las dotes necesarias.

Eduquemos é instruyamos á la juventud; no olvidemos que el niño de hoy es el hombre de mañana.—Mientras mayor sea el número de escuelas en un país, mayor será también el de las personas instruidas.—El que jamás estudia permanece sumido en las tinieblas de la ignorancia.

Todos esos apotegmas, y mil más que podría citar, han surgido en el cerebro y brotado de la pluma de esos originales escritores.

Pero los pedagogos más dignos de estudio no son precisamente los prosadores, sino los *ver-sistas*.

A la vista tengo una carta de uno de ellos, que entre otras cosas saladísimas, dice lo que copio: "Tengo el gusto de enviarle dos poesías que en los pequeños ratos de ocio que me permite el ejercicio de mi profesión, escribí sin pretensiones de ninguna especie, por lo que abrigo el temor de que dichas poesías *no estén en orden, por lo que le suplico se sirva arreglármelas y darles publicidad en las columnas de su ilustrado periódico. Una de*

las composiciones la escribí *con motivo del día de días de mi querida hermana, y la otra con motivo, etc, etc.*

Como notarán los lectores, el autor de la anterior epístola, es de los que escriben versos *con motivo*; aunque, á decir verdad, yo no creo que haya nunca *motivo* para escribir desatinos métricos.

Otro de los pedagogos poetas es el Sr. Don Rodolfo Menéndez, correcto, aunque poco original escritor en prosa, pero intolerable como versificador, como lo van á ver ustedes en la composición que en seguida reproduzco, y que se titula «El justo medio.»

No doblo mi cabeza de hombre libre

Advierta el Sr. Menéndez que las cabezas *no se doblan*. Se imagina el *de* que las cabezas se doblan como los panchitos. Pero no se doblan, pero eso de *doblarse*.

Ante elugo despótico tirano.

¿Tiene noticia el Sr. Menéndez de algún tirano que no sea despótico?

Ni nunca altivo, desdenoso y fiero

¿No le cupieron á vd., Sr. Menéndez, más adjetivos en ese verso? Es lástima, porque me parecen pocos.

Ni nunca altivo, desdenoso y fiero

Humillo injusto al que se encuentra abajo.

Y hace vd. muy bien.

No subyugo la mente pensadora

Salvo la impropiedad del epíteto *pensadora* aplicado á la mente del Sr. Menéndez, el verso no es malejo.

No subyugo la mente pensadora

A mi histórico dogma autoritario

Dígame Sr. Menéndez: ¿conoce vd. algún dogma que no sea autoritario?

Ni impongo intolerante mis doctrinas

Al que opuestos principios tiene acaso.

Lo que decía yo: el Sr Menéndez es un buen escritor en prosa, pues los renglones copiados, como prosaicos, nada dejan que desear. Véamoslo: *No impongo intolerante mis doctrinas al*

que tiene acaso opuestos principios. ¿No es esto prosa llana y familiar?

Como esto:

No me juzga mal, ni á ningún hombre. Aunque él ocupe un trono y yo un calvario, Jamás tampoco, de soberbia lleno Me he creído mejor ó máspreciado.

¿Hay algo aquí que se parezca ni remotamente al lenguaje de la poesía?

Madre común, la gran Naturaleza A todos modeló del mismo barro.

(¿Qué novedad!)

De su amante regazo procedemos

Esto no es verso ni verdad tampoco. Y no es verdad, porque no podemos *retornar* al regazo de la Naturaleza donde siempre hemos estado. ¿Qué concepto se habrá formado de la Naturaleza?

Me inclino reverente ante la ciencia Y la virtud coronó con mi lauro.

¿Con el lauro de vd.? Y me querrá vd. decir cuál es ese lauro, si puede saberse? De seguro no ha de ser el de la poesía, pues evidentemente no llama Dios al Sr. Menéndez por ese camino.

En mi espíritu tiene noble culto La religión sublime del trabajo.

Esto es un poco viejo, *pero* malo.

Por las etapas de la eterna vida Así cumpliendo mi destino, avanzo.

Pues avance vd., pero no haga versos.

Y en las sociales luchas es mi lema: A nadie superior, de nadie esclavo.

Este último es el único verso bueno de la composición, pero no es del Sr. Menéndez, sino de Don Leandro Fernández de Moratín. Véanlo ustedes:

Suena en sus labios la verdad, detesta El vicio, aunque del orbe el cetro empuñe Y envilecida multitud le adore: Libre, inocente, oscuro, alegre vive, A nadie superior, de nadie esclavo.

¿Habrá aquí lo que ha dado en llamarse neciamente una *coincidencia literaria*?

Puede ser.....

HARMODIO.

Correspondencia de la Administración de "El Progresista."

Victoria, Marzo 16 de 1901.

Sr. Guillermo Valverde.—C. Camargo.—Recibimos su apreciable carta fecha 11 del actual y la pasamos en seguida al Sr. Director.—Comenzando desde el número del 1º del presente mes, mandamos la suscripción al Sr. Cónsul mexicano en Río Grande City, Texas, á D. Alberto Leal, id., Samuel Paz y Rafael Rodríguez, de conformidad con lo mandado por vd. en su referida carta.—Retiramos de la lista el nombre del Sr. Donaciano García. Sr. Francisco Treviño Canales.—H. Matamoros.—Con su atenta carta fecha 7 del presente recibimos sesenta centavos por suscripción á nuestro semanario, por los meses de Marzo y Abril próximo.—En lo sucesivo puede vd. enviar el importe de suscripción como lo ha hecho en esta vez. Sr. Segundo Sotres.—Quintero.—Estamos conformes en el pago de la suscripción del Sr. Augusto Donillé has-

ta el 31 de Diciembre del año próximo pasado, según se sirve vd. decirnos en su atenta carta fecha 5 del mes actual.

Sr. Jesús Cervantes.—Monterrey.—Ya mandamos la suscripción á los Sres. Miguel Barrera y Marcelino E. de los Hoyos, empezando desde principios del actual mes, de conformidad con lo que nos dice en su atenta carta fecha 8 de los corrientes.

LAS TELARAÑAS.

(Continúa.)

El tubo digestivo es bastante simple, consta comunmente de la boca, el esófago, el estómago é intestino con algunos apéndices cecales y un aparato biliar rudimentario. De uno y otro la-

do de la terminación del tubo digestivo se encuentra un aparato glandular muy importante, las hiladeras, consistente en glándulas con tubos excretores que segregan un líquido particular glutinoso que se solidifica al contacto del aire, haciéndose resistente y algo elástico; de este líquido en forma de hilos finísimos se forma la tela. Muchos tienen un aparato venenoso colocado, en los que tienen hiladeras, á la extremidad de las palpas maxilares y formado por un garfio hueco á cuya base hay una glándula que segrega un líquido, que inoculado al hombre,

produce apenas accidentes de irritación local, pero en los insectos á que dan caza, les narcotiza dejándoles inermes en poder de su verdugo que, libre de lucha, se pone á chuparles los humores hasta saciar ó haberlos agotado. El sistema nervioso no es muy complicado: se compone de dos masas ganglionares situadas en la cara ventral, la anterior es el ganglio cefálico y la posterior el abdominal; ramales nerviosos partiendo de estos ganglios se distribuyen á la diferentes partes del cuerpo. El sentido del tacto se ejerce más especialmente por la ex-

tremidad de las patas y las palpas. El del oído no se sabe hasta hoy á qué órgano está encomendado; pero hay pruebas irrecusables de que este sentido existe y, lo que es más, á muchos de estos animales les agrada la música. La visión se ejerce por medio de 4, 6, 8 ó más ojos compuestos cada uno de una cornea, un cristalino, un humor vitrio, una retina pigmentada formada por la expansión del nervio óptico, que es un filete nervioso que parte de la porción anterior del ganglio cefálico, que es el cerebro de estos pequeños seres. Muchos arácnidos poseen algo de inteligencia y son susceptibles de un cierto grado de educación. El instinto está en ellos bastante desarrollado. Como todos lo sabemos, son ovíparos, es decir, ponen huevos, y la madre construye un estuche de finísimas sedas en donde los deposita y vela por ellos con solicitud, y cuando terminada la incubación han salido á la luz sus tiernos hijos incapaces de marchar, ella los pone sobre su dorso ya para pasearlos, ya para alejarlos de algún peligro que les amenace. Estos animales sufren mudas ó metamorfosis antes de llegar á la edad adulta y el macho es en general diferente de la hembra, sobre todo por las palpas maxilares. Si los castores despliegan cierto talento arquitectónico en la construcción de sus moradas, hay muchos arácnidos que nos sorprenden por el arte con que ponen sus trampas, tienen sus telas y construyen sus viviendas.

Los hilos al salir de la hiladera son tan finos, que se ha calculado que diez mil reunidos no igualarían á un cabello, de modo que el animal al fabricar su tela comienza por tocar con sus hiladeras un cuerpo cualquiera que le servirá de apoyo á la tela, y como el líquido es pegajoso, se fija desde luego y rápidamente al cuerpo tocado, las hiladeras funcionan activamente y un sin número de hilos salen de ellos y se prolongan indefinidamente á medida que el animal avanza, generalmente suspendido á estos hilos, y con las patas va reuniendo en uno solo todos los hilos y cuando quiere fijar en otro punto el cabo opuesto de su hilo, comienza á balancearse y al tocar el cuerpo elegido con la hiladera el hilo se adhiere y así formando hilos y tejiéndolos de infinitas maneras, forman estos seres telas, algunas veces enormes y de mayas, de figuras tan variadas y de formas geométricas tan perfectas, que nos vemos tentados de concederles algo más que instinto, es decir, inteligencia para no confundir en medio de aquel embrollo de hilos la dimensión y dirección que deben dar al que forman en un momento dado para que no se pierda la regularidad y belleza del conjunto. El color de los hilos y por consiguiente de las telas, es muy variable; generalmente son más ó menos oscuras, habiendo algunas blancas y otras completamente negras, pero algunas son de colores, y Milne Edwards habla de una tela tricolor de hilos finísimos y mayas de una regularidad y belleza sorprendentes, tejida por una araña mexicana.

(Continuará.)

D. Justo Sierra en el Ateneo de Madrid.

SEÑORAS, señores: El futuro mensajero quizás de la confederación de los pueblos hispánicos de aquende

y allende el Atlántico, el incomparable orador señor Moret, ha recabado de mi vanidad que desde las alturas de esta tribuna, foco de esplendores de supremas inteligencias, os dirigiera mi pobre palabra.

Es este de la vanidad pecado en que incurrimos con más facilidad y frecuencia que en ninguno otro los literatos, y de mí sé decir, que no he tenido fuerzas para resistir la tentación ante el honor que se me brindaba, y que estimo ¿quién no? remate y cima de mi vida literaria de poder decir á mi vuelta á América, como los griegos de fuera del Atica: «He hablado entre los atenienses,» cedí, cedería yo cien veces.

Supongo y espero, no obstante, que, haciendo justicia á mi voluntad, ya que no la reclame mi competencia, encontraréis interés en lo que diga, por haberse de tratar de una manifestación de la evolución española progresiva en América, que procuraré dejar probado en mi lucubración.

No es mi propósito hacer una síntesis ó resumen de la historia mexicana, sino apuntar los hechos capitales que han presidido á su movimiento evolutivo, tema concreto de esta lección.

* * *

Un hecho primordial de que hay que partir para establecer los determinantes del fenómeno que vamos á estudiar, es éste: al asentar su dominio en lo que se llamó Nueva España el grupo conquistador, encontró un grupo sedentario, organizado en los órdenes civil, militar, social y religioso y trató de asimilárselo.

El día en que nació el primer grupo de Marina y de Hernán Cortés, la nacionalidad mexicana, producto de la unión del conquistador con el conquistado, y apareció en la historia un pueblo que se ha desarrollado de una manera especial.

El conquistador que había invadido el territorio en busca de riquezas que explotar, se encontró dueño de un país rico y abundante en metales preciosos, y para utilizarlos, usó un intermediario de la raza conquistada, el cacique, que resultó más cruel é inhumano que el conquistador.

Pero había á más de la material, otra conquista por fortuna, la de la cruz, y entre ambos (conquistador y conquistado), se interpuso el misionero, poniendo freno á la codicia del explotador y á la crueldad del intermediario. El misionero, inspirándose en el espíritu generoso de una gran reina, «Santa Isabel la Católica,» que, adelantándose á su tiempo, y á impulso de un sentimiento humanitario y cristiano, trató de librar á sus nuevos súbditos, los indios, de la esclavitud, realizó esa conquista. Las órdenes religiosas, que se dedicaron con ahinco á la obra redentora de salvar á la raza indígena de la avaricia del conquistador y del cacique, y convertirla á un ideal superior, son autoras primeras de la supervivencia de la familia conquistada.

* * *

Y he aquí un fenómeno curioso: el encomendero, ganoso de consolidar á perpetuidad su dominio y asegurar en absoluto el efecto útil de la conquista, quiso restablecer el régimen de la Edad Media con sus feudos y sus municipios, todo junto; para evitar este desmembramiento de su soberanía, los reyes instituyeron el virreinato y con-

tuvieron el movimiento iniciado, poniendo un dique á los instintos feudales.

Y se salvó la raza conquistada, pero quedó aislada de la conquistadora, y éste es otro hecho capital en nuestra evolución.

El misionero, el fraile, que le había dado la fe y con ella la conciencia de su personalidad, según la doctrina de Cristo, la consideró suya, creyó que era infuero separarla de su tutela, y para asegurar ésta, hizo declarar la minoría legal del elemento indígena, que no pudo, por lo tanto, crecer y desarrollarse normalmente; tal fué la causa del crecimiento irregular de la nacionalidad.

Fué, sin duda, como he dicho el de salvarla el móvil que inspiró é impulsó al misionero, pero al misionero sucedió el fraile, que mantuvo esta tutela sobre la raza conquistada y la explotó con fines menos elevados y altruistas para enriquecer los templos y los conventos.

La política de aislamiento concéntrico, digamos, uno exterior é interior el otro, produjo un resultado ruinoso para España, pues por un lado trajo la falta de coherencia entre los sometidos y los dominadores, y, por otro, la explotación de las minas sirvió para el crecimiento mercantil de otras naciones, mientras mataba en la Península los hábitos de trabajo y fomentaba la afición á la aventura, determinando el comienzo de una decadencia de la que España ha comenzado á levantarse á medida que ha ido perdiendo sus colonias; resurrección que tocará á su cima, ya rotos los lazos políticos, cuando se establezcan y estrechen los vínculos sociales y la emigración llegada ayer, y que hoy recomienza á congregarse.

(Continuará.)

Noticias Nacionales.

—El Sr. Dr. José Benítez se ha dirigido á la Secretaría de Fomento, pidiendo privilegio exclusivo para un aparato de su invención, que tiene por objeto separar de los arcos dentarios los carrillos, cuando se trata de hacer alguna curación en las molares. Médicos y Dentistas de fama, juzgan que el aparato es de gran utilidad.

—El Ayuntamiento de Ayutla, Estado de Guerrero, ha acordado se lleve á cabo la idea de levantar un monumento y erigir una estatua de bronce que simbolice la Constitución de 1857, en el mismo lugar donde se proclamó el Plan de Ayutla. Digna de todo encomio nos parece tan levantada como patriótica idea.

—Un periódico que se publica en Guaymas, hace formal denuncia de que un chino en aquel puerto, se halla atacado de una asquerosa enfermedad que al parecer es lepra.

—Se tiene noticia de que los oficiales mexicanos que fueron solicitados por el Gobierno del Salvador, para implantar algunas reformas en el ejército de aquella República, cumplen á conciencia su comisión y han sido objeto de todo género de distinciones.

—Existen actualmente en la Capital de la República, 50 Sociedades Mutualistas y 26 de la misma índole que tienen otro fin, á más de la mutua protección, como el organizar festivales íntimos ó públicos con diferentes motivos, otras de ellas son patrióticas y algunas propagadoras de ciertos conocimientos, artes é industrias.

—En más de \$1,500,000 calcula el valor de la maquinaria que los cultivos agrícolas se importaron á la República en el pasado año. Esto significa un progreso en la agricultura que nuestros hacendados, cuánto á los cultivos agrícolas modernos, empleados.

—En Mayo próximo se abrió una escuela pública, 300 familias de los departamentos de Valencia, Galicia, las cuales piensan radicarse en Puebla y Veracruz.

NOTICIAS EXTRANJERAS

—Acaba de morir en Guatemala el Ingeniero americano Miles Rock, que fué el jefe de la Comisión de Límites de la República Centro americana con nuestro país, y que tanto fomentó las complicaciones de ambas repúblicas, con la absurda idea de que México tenía pretensiones de conquista sobre aquella nación vecina.

—La prensa trae la noticia de que la Reina Regente de España, estuvo á punto de ser asesinada durante un paseo que hacía en un bote en el Parque Real. El asesino le descargó un tiro de grueso calibre, que se incrustó en el casco del bote, muy cerca del lugar que ocupaba la Reina. No se ha podido descubrir al asesino.

—Los Generales Dewet y Stone, de los boeros, han vuelto á cruzar la línea del ferrocarril del Norte de Koanskuil. Las lluvias han sido allá muy copiosas y se cree imposible por el momento volver al río Orange, que no tiene mucho.

—Las fuerzas inglesas que recorren Piet Rettieff, han obligado á los boeros á replegarse á las montañas, abandonando muchos muertos y heridos. Se les capturó un cañón calibre 15 libras, 462 rifles, 160,000 proyectiles de pequeño calibre, 55 caballos, 70 mulas, 18,700 cabezas de ganado mayor, 155,000 carneros y 1,070 carros.

Noticias del Estado.

CASAS.

—El día 3 del que cursa contrajeron matrimonio civil el joven Paulino Avalos y la virtuosa Silita. Emilla Rodríguez.

Estuvo muy concurrido el acto y hubo baile la noche del día 3 y todo el día 4.

—La sequía se siente demasiado y empiezan á sufrir los ganados.

—Se hicieron algunas recomposturas en días pasados á la Escuela de Varones y se trata de formar jardín en el patio, para lo cual los alumnos de dicho plantel han trasplantado ya algunos fresnos y continúan trabajando después de sus tareas escolares.

Congregación de "Charco Escondido"

—Con fecha 15 del actual dará principio en esta Congregación la feria concedida por el H. Congreso del Estado, en cuya temporada, del 15 al 27, se darán algunas fiestas escolares, á beneficio de la instrucción pública y de mejoras materiales.

La autoridad política ha dictado diversas disposiciones, á efecto de facilitar á la Empresa las garantías de orden constitucional, así como preservar los intereses de la sociedad de cualquiera inconsecuencia.

Mucha es la animación que se nota



LA MUJER SAN...

de toda cuestión de... un atractivo que le es... de sus mejillas, paso, el timbre de... man atractivos... Maravillosa y... no es cosa... no creen algu... mayor parte de... es, proceden de... rición defectuosa... ciencia moderna... lo que mejor éxi... tal condición, la

DE WAMPOLE.

o la miel y con... principios nutritivos y cura... vos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes del alimento, mejora el apetito, crea grasa, renueva la vitalidad, enriquece la sangre y cura esas debilidades peculiares al sexo, que son el verdadero origen de su malestar. Es un consuelo para las esposas cansadas, las madres que están criando, y las niñas en su desarrollo. Imparte color á las caras pálidas y robustece los pechos hundidos. En una palabra, nutre y desarrolla todo el cuerpo y causa una agradable sorpresa á los debilitados, desalentados y descorazonados pacientes. "El Dr. José M. Guijosa dice: He empleado su preparación en una Señorita que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó á notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco. Me llamó sobre todo la atención el gusto con que esta Señorita tomaba la mencionada preparación, no sucediendo así con las otras similares, hacia las cuales manifestaba y manifiesta una repugnancia extrema." Basta una botella para convencerse. La legítima dá resultados desde la primera. "Nadie sufre un desengaño". De venta en todas las... y Boticas de la República.

respecto de la feria de parte del vecindario, pues cada día está llegando gente de varias partes.

JAUMAVE.

—Procedente de esa capital hace algunos días llegó á esta villa el Sr. Rudecindo Montemayor, donde probablemente permanecerá algún tiempo.

—La Banda de música que dirige el inteligente Profesor Manuel Navarrete, está dando serenatas los días dominicos y jueves. Con este motivo se nota animación.

—Pronto los músicos estrenarán sus uniformes, los que ya mandó hacer el tesorero Sr. Aniceto J. Martínez.

—Varios jóvenes de este pintoresco valle, cerciorados del contenido de la circular del Gobierno sobre Oficiales reservistas, han hecho su solicitud á fin de que se les inscriba en el número de oficiales.

—Pronto se abrirá una escuela particular para adultos. La Dirección de dicha escuela estará á cargo del Sr. Prof. Daniel Córdova.

CAMARGO.

—El 28 del pasado se dió un baile en la casa del Sr. Contador de la Aduana, el que estuvo muy concurrido y animado.

LAREDO.

—Falleció en aquella ciudad el Sr. Domingo Barreda, persona muy estimada en la sociedad laredense.

—Se va substituir el enrejado de madera del Cementerio con buena tapia de ladrillo.

—Se está ampliando con una pieza más, que se está construyendo, el local del Juzgado de 1ª Instancia.

TAMPICO.

—Estuvieron de paso en aquella ciudad, los Sres. Germán Arámburo, Francisco Arocena, Francisco Fernández y Jesús Cantú.

—En un punto llamado "La Puntilla," fué muerto por el Ferrocarril Central, un pobre conductor de leche.

—El Sr. Inspector de Instrucción Pública, Profesor D. Alberto Villasana, acaba de practicar en aquella ciudad la visita de reglamento.

—Dice un periódico de aquella ciudad, que en la Huasteca Potosina, existe un individuo de nombre Juan Rosas, que, según se dice, es descendiente de la dinastía del Rey mexicano Ahuitzotl, y que asegura tener parientes en la República, y además posee documentos que prueban su dicho.

MATAMOROS.

—El Sr. Miguel Garza Betanconrt, escribiente de la Aduana de aquel puerto, pasó á desempeñar igual empleo en la aduana de Altata, Estado de Sinaloa, cubriendo el puesto que deja en Matamoros el Sr. Alonso Loperena.

—Se han plantado nuevos árboles en los jardines de la Plaza principal.

—Los maestros y maestras hacen preparativos para la próxima fiesta escolar de ley, con que se celebrará el natalicio del Benemérito de las Américas.

—Un caporal de los Sres. Lira, fué muerto por un individuo de nombre Juan Arellano.

GUERRERO.

—Mucha animación se nota en la ciudad con motivo de la llegada de personas de Durango y otras de los Estados Unidos.

—Las autoridades respectivas, recorren aquella municipalidad en busca de minas.

—Procedente de Laredo, México, llegó á aquella ciudad el Sr. Erasmo Martínez para ponerse en cura con el Sr. Dr. Inocencio Avila.

—Ha sido nombrado Administrador de la aduana de Camargo el Sr. Carlos Rubio, que por muchos años lo fué de la de Guerrero; el 8 del actual pasó á ocupar su puesto á Camargo.

C. MIER.

—Cazando en el campo con tres compañeros, en el rancho de El Arca-buz, el joven Domingo Hinojosa, de 14 años, hijo del Sr. Procopio Hinojosa, se le disparó un tiro que causó la muerte del joven en unas cuantas horas.

—Mucha animación, se nota en aquella ciudad con la permanencia de Mr. Anderson, quien asegura que antes que termine el presente año, ya estará en construcción el tan deseado ferrocarril de Matamoros á Monterrey. De allí partirá el Sr. Anderson para Matamoros, á donde va á tratar negocios que se relacionan con el asunto, y partirá de allí á la Capital de la República para estar allá 10 días antes del en que fenece la convocatoria.

Los países Pan-Americanos

PREPÁRANSE Á QUEDAR DEBIDAMENTE REPRESENTADOS EN EL GRAN CONCURSO INTERNACIONAL AMERICANO DE BÚFALO EN 1901.

Concluye.

El Ecuador construirá un edificio para contener lo que exhiba, y hará venir á esta ciudad los productos y artículos que exhibió en la Exposición Internacional de París. Se cree que no destinará menos de 10,000 dollars oro, para

hacer frente á todos los gastos. Su Comisionado es el Sr. F. Mora Silva Cónsul General en Nueva York.

Las Colonias francesas de las Indias Occidentales, estarán representadas en la Exposición. Guadalupe y Martinica tienen como Comisionado al Sr. Saint Croix de La Roncière y se proponen hacer venir á Búfalo, lo que exhibieron en París.

Guatemala tendrá 1,100, pies cuadrados de espacio para su exhibición. Los intereses de esta República están en las hábiles manos de una Comisión compuesta del Excelentísimo Señor Don Antonio Lazo Arriaga, Ministro de Guatemala en Washington del Doctor Joaquín Yela, Secretario de la Legación de Guatemala y del Señor P. J. Pierson fils, de Guatemala.

Haití estará representado por una exhibición especial que hará el Departamento de Agricultura de ese país.

Honduras tendrá un edificio, cuyo contrato de construcción ha sido concedido ya. Los miembros de la Comisión Hondureña son, el Excelentísimo Señor Don Francisco Altschul, Ministro de Fomento, como Presidente, y el Señor Fernando Somoza-Vivas, de Tegucigalpa, quien ejerce las funciones de Secretario.

México demostrará grande interés en la Exposición Pan-Americana. Ha pedido 16,000 pies cuadrados de espacio y lo que ha exhibido en París será enviado á esta ciudad con idéntico fin. No ha sido nombrada Comisión alguna aún; pero el Excelentísimo Señor Leandro Fernández, Ministro de Fomento, tiene á su cargo todo lo relativo á esta Exposición y está trabajando intensamente y activamente.

El Excelentísimo Señor General Don Porfirio Díaz, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, ha dado permiso para que el año próximo, las personas que visiten á Búfalo tenga la oportunidad de admirar 100 rurales de á caballo de México, con sus uniformes pintorescos y su magnífica banda marcial de sesenta plazas, también de á caballo.

Colombia no ha podido tomar, hasta ahora, gran interés en la Exposición, por motivo de las dificultades internas de su contienda civil; pero el Honorable Señor Doctor Don Luis Cuervo Márquez, Encargado de Negocios de esa República en Washington, ha sido nombrado Comisionado Especial de ese país, quedando asegurada de esta manera la participación oficial del Gobierno Colombiano en la Exposición Pan-Americana.

Nicaragua dispondrá de 1,400 pies cuadrados de espacio. Su Comisionado es el Excelentísimo Señor Don Luis F. Corea, Ministro de esa República en Washington.

El Salvador ha aceptado la invitación de concurrir y nombrará pronto sus Comisionados.

El Perú ha apartado 2,500 pies cuadrados de espacio. Lo que exhibió esta República en París será enviado á Búfalo. El Comisionado Especial de este país es el Excelentísimo Señor Doctor Antero Aspíllaga, Ministro que fué de Hacienda del Perú. El Señor Wilfred H. Schoff, del Museo Comercial de Filadelfia tiene á su cargo los intereses del Perú mientras llega el Comisionado titular.

Venezuela no ha tomado aún acción oficial en el sentido de concurrir; pero se sabe que habrá muchos expositores individuales de esa República.

Lo que antecede es un resumen sucinto de los pasos dados en los países de que se compone el Continente Occidental para concurrir al Gran Certamen Internacional de Búfalo, del cual sacarán tanto provecho recíproco todos. Se tiene la seguridad de que la exhibición excederá mucho más allá, de lo que se puede dar cuenta en este esbozo somero, así como de toda idea que pueda tener en cuanto á la variedad é interés de los diversos productos de que se compondrá este Gran Concurso Internacional Americano.

Cartilla.

No hay peor sordo que el que no quiere oír.— Sin embargo de que la prensa del Estado y el Periódico Oficial han explicado claramente cuál es el objeto al levantar el modesto Monumento que se está construyendo en Padilla, algunos periódicos, de esos que escriben sin leer ó leen sin entender, han tergiversado el citado objeto y se ocupan hasta de injuriar á nuestro Estado, llamándonos mochos, cuando nos han tenido siempre por liberales rojos.

Ya se ha repetido hasta la saciedad: el monumento tiene por objeto señalar el lugar donde fué fusilado el consumidor de la Independencia, y la inscripcón, hacer saber á todo el mundo que Tamaulipas cumplió, al fusilar á Iturbide, con un decreto del Congreso Nacional; ésto para que ya no se nos llame bárbaros, como lo hizo un eminente liberal, diciendo que oficiosamente nuestro Congreso decretó la muerte de Iturbide.

Un homicida.—Procedente de la villa de Guémez, ingresó á la Cárcel de esta ciudad, á disposición del C. Juez de 1ª Instancia, el reo de homicidio José Castillo.

Mala costumbre.—Un individuo en completo estado de ebriedad tuvo la peregrina ocurrencia de andarse metiendo en algunas casas sin consentimiento de los dueños, por lo que la policía se vió obligada á darle el debido alojamiento al intruso.

Del Campamento de la Libertad.—El Jefe de este Campamento condujo en estado agónico al viajante Patricio Castillo, quien no obstante los oportunos auxilios que se le suministraron en el Hospital Civil de esta ciudad, falleció á las pocas horas de haber ingresado al benéfico asilo.

Castillo deja en la orfandad á una niña de tierna edad, la que fué recogida por el mismo Jefe del Campamento Sr. Leopoldo Delcourt.

El Sr. Dr. Manuel Carmona y Valle, Director de la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: "Mucho tiempo hace que conozco y empleo, como tónico analéptico, la Preparación de Wampole, en todos los casos en que es necesario sostener ó reparar las fuerzas del organismo. El efecto ha sido el que se optiene siempre con las preparaciones de Aceite de Hígado Bacalao; teniendo la ventaja de que los enfermos y aun los niños la toman sin repugnancia.

Reo que fallece.—En la Enfermería del Presidio de esta localidad, dejó de existir, víctima del asma, el procesado Filomeno Ruiz.

Reproducción.—El *Internacional*, periódico que se publica en Ciudad Porfirio Díaz, Coahuila, se sirvió reproducir el artículo que bajo el rubro de «Amor» y suscripto por María, vió la luz en nuestro semanario.

Gracias, colega.

Sensible defunción.—En Camargo, víctima de hipertrofia en el corazón, falleció en aquella ciudad el día 11 del actual nuestro muy estimado amigo el Sr. Donaciano G. García, Presidente Municipal.

El finado pertenecía á una de las familias principales de Camargo y estaba enlazado en parentesco con muchas de las principales familias de Matamoros. Era cumplido caballero y excelente amigo, y como ciudadano, fué progresista y prestó muchos servicios en aquella municipalidad.

Reciban sus deudos nuestro sentido pésame.

CHARADA.

Solución á la número 13.—**PICOTA.**

Con mujer joven casó,
Después de mil desengaños,
Don Facundo, entrado en años,
Tuerto, manco y... ¡qué sé yo!
Usa dos tres día y noche
Y gorro; prendas de lana
Que le hace ella en la mañana,
Evitando así el derroche.
El, viejo; y ella bonita
Ycoquetona, es ocioso
Decir que le hacen el oso
Los polcos de la Villita.
Holgado, esbelto teniente
Que lleva bien puesto el todo,
Buen mozo, alegre, de modo
Que á la más intransigente
Podrá hacer que en el mal se hunda,
La visita noche y día;
Y la quiere, y á la harpía
Se le cae la dos segunda.
Al fin él, parando orejas,
Supo que entra el oficial
Reclama con un animal
Lo que oye.—Es el cone de orejas,
Le dice ella, no seas zorro;
Nunca viene ese hombre aquí;
Lo que dicen es de tí,
Que te queda holgado el gorro.
—¡Ah, tontos! exclama el bruto,
Y saliéndose al balcón,
Bullé el gorro á discreción
Y dice: «más no disputo.»
«Señores: cese la hablada
Lo que ella hace me ha gustado,
Y éntre holgado ó salga holgado
A nadie le importa nada.»
«Ella lo quiere; de modo
Que es mi gusto en conclusión».
Y se metió del balcón,
Recomponiéndose el todo.

La solución en el número próximo.

Nos han remitido la solución á la charada anterior, las Sritas. Guadalupe de la Garza, Soledad y Guadalupe Cepeda, los alumnos Santos González Garza y Juan Sosa, y el joven Jesús Cepeda.

Los Sres. Miguel Barrera y Jesús M. Cervantes, de Monterrey, nos remitieron la solución á la charada número 12.

ADMINISTRACION LOCAL DE CORREOS.
C. VICTORIA, TAMAULIPAS.

Cartas recibidas en el departamento de listas de esta Administración del día 8 al 15 del presente mes.

Alvarado Teodoro, Avalos Florencio, Britton J. O., Ghávez Jesús, Castañeda Nicolás, Castro Agustín, Chinchurreta Julián, Contreras Ladislao, Dosal Guadalupe, Dosal de la Torre Toribio, Espinosa Felipe, Falck G. A., Flores José M., Flores Timoteo, Gálvan Jesús, García Eleno C., González Eufemio, González Gaspar, Hernández Nicanor, Hernández Antonio H., Hinojosa R., Ibarra Esteban, Jákez Inés, López Celso, Martínez Mont Antonio, Mendez Manuel R. (tres), Moise Julio, M. de Benítez A. Leida, Martínez Antonio, Martínez Santiago, Montañón Longinos, Navarro Evaristo, Orta Jesús, Ramírez Refugio, Rojas Ignacio, Ruiz Ascensión, Stevens Amado, Trejo V. de Gámez Nicolasa, Treviño María del Refugio, Terán Manuel M., Turibáites Román, Segura Juan, Velázquez Gil, Vázquez Epigmenio, Zapata Jacinta.

C. Victoria, Tam., Marzo 15 de 1901.

E. A. L., G. A. Aguirre.

Un insolente dió á Sócrates un puntapie, y el filósofo sufrió con paciencia el ultraje. Echáronle en cara su insensibilidad y dijo:

—¿Qué queríais que hiciese?

—Citar á ese hombre en justicia, le replicaron, y pedirle satisfacción del insulto.

—¿Con que según eso, preguntó Sócrates, ¿si un mulo al pasar me diese una coza, tendría también que citarlo en justicia?

CONVOCATORIA.

PRESIDENCIA DEL R. AYUNTAMIENTO DE VICTORIA, TAMAULIPAS.

Por acuerdo del R. Ayuntamiento de esta capital y para general conocimiento, se publica la que á continuación se expresa.

1ª Se convoca á todos los propietarios de terrenos de agricultura que no tengan agua propia y cuyos terrenos sean susceptibles de ser regados con agua de la cuarta parte, sin variar en ningún caso el curso de ella, que será precisa y únicamente la acequia central de la Alameda.

2ª El arrendamiento del agua se hará solamente durante la noche, ó sea de 6 p. m. á las 6 a. m., entendiéndose que el agua que se renta no es la cuarta parte exactamente, puesto que de ella hay que deducir una pulgada, de cuya propiedad tiene expedido título el Sr. Juan Terán, según escritura que mostró á esta Comisión.

3ª El pago se hará precisamente por tercios adelantados, con excepción del primero, que será sólo de todo el mes de Abril, en el supuesto de que empiece á tener vigor este contrato el 1º de dicho mes, para que en lo sucesivo sea hecha por los dos tercios restantes del año.

4ª El precio será el de ley, ó sea 12 centavos la hora, según lo determina la fracción núm. 89 del Plan de Arbitrios, ó sea \$1.44 cs. la noche.

5ª La duración de este arrendamiento será hasta el 31 de Diciembre de 1901.

6ª El agua deberá correr en todo tiempo por la acequia central de la Alameda, reconocida como su curso forzoso.

7ª En ningún caso es responsable de perjuicios el Ayuntamiento, por el uso que se haga del agua para la extinción de incendios.

8ª Este arrendamiento será personal y no podrá ser transmitido.

9ª Las causas de rescisión del contrato, son: primera, la falta de pago previo; segunda, la variación del curso del agua por la entubación; y tercera, la transferencia del arrendamiento sin previo aviso al Regidor de aguas.

10ª Reconocida la hora de la 6 p. m. para la entrega de las aguas á los arrendatarios, éstos serán los que cuiden de ella.

11ª Esta convocatoria se publicará por espacio de 15 días en el Periódico Oficial, y una vez fenecido el plazo, la Comisión que nombre el Ayuntamiento procederá á resolver las solicitudes que se presenten, con sujeción á las anteriores bases.

Tal es, señores Municipales, la opinión de estas Comisiones, que desde luego sometemos á la más autorizada de esa R. Corporación.

Salón de sesiones municipales. Victoria, 5 de Marzo de 1901.—*Ramón Sámano.*—*Domingo Lavín Escandón.*—*Rúbricas.*

Es copia. C. Victoria, 9 de Marzo de 1901.—*C. Govea.*—*A. Gil,* secretario.

Sección de Avisos.

PROTESTA.

Un timbre de á 50 centavos, debidamente cancelado.

La que subcribe:

Habiendo sabido que están en venta los terrenos del Rancho del «Enchilado» ubicados en jurisdicción de Hidalgo, Tamaulipas, propiedad que fué de la señora Doña Agapita Ortiz de Méndez, madre del Gral. D. Pedro José Méndez, y que en muerte de dicha señora, pasaron en persona de una nieta, Doña Guadalupe Montero Vda. de Saucedo.

Hago saber al público, por convenir á mi derecho, que no puede ser vendido ese terreno sin mi previo consentimiento, por ser miembro de la misma familia, y me asiste el derecho del tanto, del cual no desistiré.

San Luis Potosí, Enero 28 de 1901.
—*Jesús Moncayo viuda de Méndez.*



VACUNA

GLICERINADA

DE

H. K. Mulford Company

FILADELFIA.

Se vacuna todos los días de 8 á 9 a. m. y de 3 á 4 p. m. en el

CONSULTORIO

DEL

Dr. C. Saucedo Aguirre.

PLAZA PRINCIPAL NUM. 15.

C. VICTORIA, TAM.

Las Novedades.

CIUDAD VICTORIA.



Gran surtido de ropa, efectos de lujo, medio lujo y corrientes.

OBJETOS PARA REGALO.

Se acaba de recibir un surtido de géneros propios para la estación.

Manuel M. Hinojosa

AGENTE Y COMISIONISTA

Calle de Hidalgo núm. 77.—C. Victoria, Tamaulipas.

Recibe en comisión toda clase de artículos, especialmente del país, y tiene constantemente un depósito de los

Productos de Waters Pierce Oil Co. y de la Cervecería Cuauhtemoc.

Propietario de un taller de carpintería donde se fabrican toda clase de muebles y vehículos tirados por fuerza animal.

En el mismo taller de carpintería están á disposición del público

dos Carrosas para conducir cadáveres al Panteón,

una de primera y otra de segunda clase, las cuales hacen su servicio gratis en los casos en que las cajas mortuorias se manden construir en dicho taller, y se alquilan, con el tiro, á quienes las soliciten, teniendo ellos las cajas, por 12 pesos la de primera clase y 6 pesos la otra.

EMPRESA DE DILIGENCIAS

DEL ESTADO DE TAMAULIPAS.

Antonio Sánchez Domínguez, propietario.

(Tula de Tamaulipas.)

Recientemente inaugurado por la Empresa el servicio de pasajeros entre esta ciudad y Tula, hacen tres viajes semanarios tocando las poblaciones intermedias de Jaumave y Palmillas.

Esta línea se recomienda tanto por lo bien organizado y regularidad con que hace sus viajes, como por lo pintoresco del camino y vista de la magestuosa Sierra Madre, de que disfrutan los viajeros quedando admirados de su exuberante vegetación.

Es la más conveniente para los hombres de negocios, pues conecta en Cerritos con el Ferrocarril Central.

Los días de salidas de la Diligencia son los lunes, miércoles y viernes de la mañana, regresando

Para todo lo relativo al Agente Sr. B. Hidalgo, C. V.



El mejor y más céntrico de esta ciudad. Elegantes y ventiladas habitaciones para personas solas y para familias, con luz y campanillas eléctricas.

Asistencia, \$ 2 diarios.

RESTAURANT EN LA ESTACION DEL GOLFO, PARA PASAJEROS DE TRANSITO.

Antonio Hevia.

LA UNIVERSAL.

RICARDO MADRID.

C. VICTORIA.

al por mayor y menor.

Agencia de publicaciones periódicas, literarias etc.

Agencia del Banco Mercantil

de Monterrey, Nuevo León

Se toman giros para las principales

Plazas del país y extranjeras

Comisiones en general.

“EL AGRICULTOR MEXICANO.”

Periódico de agricultura, ganadería é industria agrícolas.

Suscripción con un premio \$ 3 por año

“EL HOGAR.”

Periódico destinado á las familias.

Suscripción \$ 2 00 por año

Pidáuse ejemplares

gratis á los Editores

Escobar Hermanos

CIUDAD JUÁREZ, CHIHUAHUA, MÉX.

ANDRES GALLARDO.

ABOGADO

DE LOS TRIBUNALES DE LA REPUBLICA

Ofrece los servicios de su profesión en C. Victoria, Tamaulipas.

Imprenta del Gobierno.—Calle número 5.